
 

Jornada de Trabajo Protocolo Centro Documental Chapman 

Ushuaia, 28-10-2023 

 

Mesa de trabajo virtual: 

Participantes: María Vargas / Miguel Pantoja / Cecilia Gerrard / Amandine Péquignot / Ana 

González / Daniela Guevara / Antonella Guevara / Cristian Carrión / Laura Horlent /  y otros…. 

(completar) 

 

El grupo planteó temas generales y no se ciñó estrictamente a la discusión en torno a la 

primera etapa del Protocolo. Entre los temas de fondo que surgieron a lo largo del intercambio 

estuvieron: 

A). La cuestión de la participación de la comunidad en el procesamiento del archivo y la 

legitimidad de los representantes de las comunidades. Se discutieron algunos aspectos del 

tema y se planteó: 

✓ que la participación fuera realmente colaborativa entre la universidad y las 

comunidades. 

✓ Que deben escucharse también las voces disidentes dentro de las comunidades. 

✓ que se incorpore más gente a la propia comisión del Archivo Chapman, por ejemplo, 

un representante por familia. 

✓ Que todos colaboren en el esfuerzo por convocar a la participación en las reuniones 

que se hagan a futuro. 

 

B). La necesidad de una discusión profunda y preliminar acerca de cómo se define un archivo. 

Se propuso: 

✓ Organizar jornadas de reflexión sobre la constitución de los archivos científicos: pensar 

el marco colonial que dio lugar a la formación de este tipo de archivos y tener en 

cuenta que esta constitución condiciona las prácticas actuales. Considerar las agendas 

de las comunidades.  

 

C). Procesamiento del archivo.  Se destacó, en primer lugar, la importancia de contar con un 

archivo de este tipo y el valor de conservar la documentación para las comunidades, en 

especial los audios que pueden contribuir a la recuperación de la lengua selk’nam. Se acuerda 

en que las comunidades deben estar integradas y participar en su procesamiento. Para ello se 

propone: 

✓ Convocar a las personas mayores que pueden aportar información sobre las 

fotografías del archivo. 

✓ Que participen los jóvenes de la comunidad también en la parte técnica del 

procesamiento. Que se los convoque desde la comisión. 



✓ Que se les brinde capacitación en archivística a miembros de las comunidades, 

especialmente a los jóvenes que quieran participar. 

✓ Que se haga el registro de las intervenciones de los miembros de la comunidad.  

✓ Que miembros de la comunidad participen de la apertura de cajas y que se haga el 

registro fílmico y fotográfico del proceso de dicho proceso de apertura. 

 

También se planteó que, en lo inmediato, 

 

✓ Se dé a conocer a las comunidades el inventario realizado en Buenos Aires al momento 

de rescatar el legado de Anne Chapman 

✓ que la próxima jornada de trabajo sea presencial y que la UNTDF garantice el traslado 

entre ciudades de los participantes. 

✓ Que se priorice la digitalización de las cintas de sonido que corren riesgo de arruinarse.  

 

 


